

CALCULO SECUNDARIO A CUERPO EXTRAÑO DE VEJIGA

Por los Dres. ARTURO B. ORTIZ y OSCAR CARREÑO

La litiasis vesical originada por aposición de sales calcáreas sobre cuerpos extraños introducidos al reservorio urinario por las vías naturales, en individuos tarados o psicópatas, no requiere comentario alguno, pues es de todos conocida. Traemos aquí un caso más con el solo objeto de hacer un breve comentario sobre ciertos inconvenientes con que tropezamos en el acto quirúrgico y que nos impidió hacer una extirpación completa del elemento productor, uno de cuyos fragmentos, sobrepasando los límites de la cavidad vesical, escapó a la búsqueda minuciosa practicada durante la intervención.

Trátase de un enfermo H. C. CCLXXIII-11, de 43 años de edad internado en la C. 35 del Servicio de vías urinarias a cargo del Prof. Dr. Enrique Castaño. A estar a lo manifestado por el enfermo, 4 meses antes introdujo en su uretra un alfiler de corbata que no puede extraer en múltiples intentos, dejando después de ser percibido por su mano. Tiene pequeñas hematurias al final de la micción y como no le molesta mayormente no recurre a consultar ningún facultativo, hasta que hace un mes comienza a tener disuria que aumentando de intensidad le lleva hasta la retención completa aguda, estado en que es internado en el Servicio. Recupera en éste la micción espontánea pero es dificultosa, entrecortada, y acompañada de dolores y ardores finales.

La cistoscopia nos muestra una mucosa congestiva sobre todo en la región trigonal y bajofondo, que se presenta inflamado y con apósitos de fibrina, visualizándose en esa región un cálculo de forma de pera y de unos 4 cms. de largo.

El examen radiográfico nos revela R.S.A.U. 3720 árbol urinario superior nada de particular: región vesical: obsérvanse dos imágenes opacas, una con un polo abultado que correspondería a la cabeza del alfiler (perla) y la otra terminando por un extremo afilado, separadas ambas por un espacio de $3\frac{1}{2}$ cms. R. 3721, la localización radiográfica nos muestra las mismas imágenes bajo otro ángulo de incidencia. R. 3745 cistografía de frente alcanzóse a percibir la imagen más interna colocada sobre un plano horizontal dentro de la sombra de contraste mientras la otra que por su última porción sobresale del relleno vesical mantiene la fijeza de su posición.

Resuelta su intervención se practica una talla hipogástrica, extrayendo un cálculo con los caracteres descriptos al examen endoscópico. Siendo imposible reconocer a la inspección, tacto monomanual y combinado con el dedo introducido en el recto la otra porción se resuelve abandonarla, cerrando la vejiga y la pared por planos y colocando sonda uretral postoperatoria sin complicaciones.

Una nueva radiografía simple nos revela que la porción que no se pudo extraer ha cambiado ligeramente de posición.

El presente caso nos trae un comentario. 1º Las sales y la orina prepararon el camino a las contracciones vesicales para que fracturara el cuerpo extraño en dos porciones, una de ellas de punta afilada clavadas en las paredes vesicales y merced a estas mismas contracciones hizo paulatinamente abandono de la cavidad vesical.

2º La razón de nuestra intervención incompleta se debe a que no tuvimos el auxilio de los rayos X junto a la mesa de operaciones.

DISCUSIÓN

Dr. Massolo. — *Hace muchos años tuve un caso similar al relatado en la interesante comunicación de los doctores Ortiz y Carreño.*

Quiero destacar que en estos casos de cuerpos extraños que llegan a la vejiga deben siempre proceder una sintomatología ruidosa, solamente disimulada por el deseo de ocultar las maniobras que dieron origen a ese accidente.

En el caso al que quiero hacer referencia, se trataba de una orquilla; fué operada esa enferma en el Hospital de Clínicas; se sacó por talla un cálculo del tamaño de un huevo de gallina. La enferma moría con su secreto: había llegado al marasmo y a la caquexia de su cistitis y se la tenía con el diagnóstico de bacilosis hasta que cayó en manos de un urólogo que al pretender hacer una cistoscopia chocó con un cuerpo extraño, el cálculo en cuestión.

Dr. Granara Costa. — *Deseo agregar un caso particular, de un cuerpo extraño en la vejiga de una niña de 5 años, a la que hubo que tallar, porque fué imposible extraerlo con las distintas maniobras que se hicieron por las vías naturales. La orquilla estaba prácticamente encajada en ambas paredes laterales de la vejiga.*

Dr. Sandro. — *En la penúltima reunión de esta Sociedad, a propósito de lo que dice el Dr. Massolo, dije que tuve un caso con un gran cálculo, del tamaño de un huevo de pato, pero en contra de lo que sostiene el doctor Massolo, este caso tenía una perfecta tolerancia, ya que estuvo en la vejiga durante 8 años, y recién en los últimos cuatro meses molestó.*